

MINISTRA VERDE Y DEPORTIVA

Les decía la semana pasada que en política es posible todo. Hablaba de cambios y ha habido alguno que otro, como saben, pero en lo que no acerté fue en lo de Gaspar Zarrías. No es por justificarme, pero el de Jaén estaba en liza y perdió frente a Marcelino Iglesias como nuevo secretario de Organización del PSOE. Les daré dos simples razones, aunque puedan parecer nimias, los equilibrios y el reparto de poderes. Zarrías no es barón territorial, aunque casi lo fuera en su momento, y todavía permanece a la sombra de Manuel Chaves, vicepresidente tercero del Gobierno y presidente de los socialistas, por muy honorífico que sea.

En esto de los equilibrios me llama la atención que en el tsunami que ha provocado Rodríguez Zapatero esta semana saliera una andaluza, como la gaditana Bibiana Aído, apuesta personal suya, y entrara otra mujer procedente de esta comunidad autónoma, Rosa Aguilar.

La ex alcaldesa de Córdoba por Izquierda Unida, nombrada consejera de Obras Públicas por Griñán, suponía entonces y ahora un guiño a la izquierda y que aportara una mayor presencia mediática.

EDUARDO PERALTA



Como titular de Medio Ambiente y Medio Rural y Marino ha entrado con fuerza, al decir que su propósito era escribir en verde el nombre del ministerio. Pintura le hará falta, porque el nombre no es corto. Tampoco tendrá que aguantar el peso de la cartera, que en el primer consejo de ministros prefirió cambiar por una carpeta de ese mismo color tan ecológico. Y además lució unas deportivas, eso sí, sumamente elegantes y discretas. Toda una ministra andaluza, verde y deportiva. Lo importante es que los gestos sean gestión. Lo inaceptable es que Griñán señalara que no hubiera permitido que Aguilar ocupara la cartera de Trabajo en Madrid. Será todo un marrón. ¿Pero es que la Junta de Andalucía no tiene una consejería de Empleo?

Otro curioso equilibrio andaluz, aunque más limitado por un menor arraigo político, es que la vacante de Celestino Corbacho la ocupe Valeriano Gómez, nacido en Arroyo del Ojanco, Jaén, y haya salido un cordobés de adopción, Miguel Ángel Moratinos como ministro de Exteriores. Quizá dos precedentes de la ciudad de la Mezquita eran demasiado en un mismo Gobierno.

Y ADEMÁS OPINAN

Carlos Morán: Paradise [11] **José Morenodávila:** Granada en la encrucijada [31] **Esteban de las Heras:** Collares para cabras [34]

LA SEMANA

EL DATO

23 Más que un dato es una fecha, la del 23 de octubre, día en el que la compañía Transavia comenzará a operar de nuevo en el aeropuerto de Granada para enlazar la ciudad con París con tres frecuencias a la semana (martes, jueves y sábados) con una capacidad media de 3.600 pasajeros al mes. El Patronato de Turismo pretende mantener a Granada como destino del turismo francés durante todo el año y no solo en temporada de verano.

EL PERSONAJE

Carmen García Raya La actual portavoz del grupo socialista en el Ayuntamiento de Granada ha decidido abandonar la primera línea política con dedicación exclusiva en la Corporación municipal, e incorporarse como directora de un Instituto de Enseñanza Secundaria en Sevilla. García Raya mantendrá su puesto de concejala y asistirá a los plenos.



LAURA UBAGO

LAS CLAVES

La Universiada de 2015 La Federación de Deportes de Invierno ha mostrado su preocupación por el retraso en las infraestructuras necesarias para la competición. Tras una reunión entre el alcalde, José Torres Hurtado, y el secretario de Estado para el Deporte, Jaime Lissavetzky, el Estado aportará fondos para construir un Palacio de Hielo.

Incivismo y tráfico 'Pequeñas' infracciones de tráfico, que son la mayoría, causan buena parte del caos diario de circulación en la capital. Aparcar en doble fila o dejar el coche en lugares no adecuados impiden o dificultan el paso de los demás. El frecuente incivismo unido a las obras que riegan la ciudad causan trastornos de todo tipo en la capital granadina.

Excelencia universitaria Por segundo año consecutivo la Universidad de Granada se ha quedado fuera del reconocimiento como Campus de Excelencia Internacional con su proyecto Campus BioTic, 'premio' que han alcanzado cinco iniciativas universitarias del país. La UGR sí ha conseguido la designación de Campus de Excelencia de ámbito regional.

LA FOTO DE LA SEMANA

A Madrid por la A-7 Alcaldes del PP y empresarios de la Costa granadina se han plantado esta semana en Madrid para exigir la continuidad de las obras en la A-7. Aunque no lograron entrevistarse con el ministro José Blanco sí mantuvieron encuentros con dirigentes nacionales del PP.

GARNATA
HISTORIA Y ACTUALIDAD www.revistagarnata.com

Granada en movimiento

¡Ya en tu kiosco!

por sólo
3 euros
ejemplar

**LOS LECTORES DE GARNATA ELIGEN
A LOS CIEN LÍDERES GRANADINOS DEL SIGLO XXI**

¡Suscríbete! (6 NÚMEROS: 18 € • 12 NÚMEROS: 36 € • 24 NÚMEROS: 72 €):

Envíanos un e-mail con tus datos a: suscripciones@revistagarnata.com

Llama al ☎ 958 40 15 15 o escríbenos a la dirección: Pol. ASEGRA C/ Sierra tejera, Nave 15 - 18210 Peligros (Granada)



El examen de la excelencia: Una mala nota para un gran trabajo

Una docena de profesores universitarios y políticos comentan lo que ha pasado con el Campus BioTic Granada. Hay división en la valoración, pero ninguno tiene dudas: «Era un buen proyecto»



ANDREA G. PARRA

El proyecto era bueno. En eso coincide la mayoría. Pero algo falló para que la Universidad de Granada, con su pedigrí y tradición, haya sido derrotada en su lucha por lograr la calificación de Campus de Excelencia Internacional, la máxima categoría en la liga de las universidades, por una oportuna fusión entre las vecinas Málaga y Sevilla. Éstas celebraron el triunfo con a golpe de champán, muchas risas y más proyectos de futuro. En Granada, el gesto taciturno del rector en la rueda de prensa de valoración apenas convenció, al decir que la segunda categoría alcanzada era suficiente para dejar a la Universidad satisfecha. Tras el veredicto del Ministerio toca pensar: ¿Se ha perdido o no? ¿Cuáles son las claves por las que la UGR ha quedado en un segundo escalón? Una docena de miembros de la comunidad universitaria y políticos reflexionan en este reportaje sobre el resultado obtenido con el proyecto BioTic, que o no se entendió o no se supo explicar. Con sus opiniones, dibujan la importancia que tiene la ansiada calificación y la situación en la que queda Granada. Eso sí, siempre mirando al futuro.

José Antonio Lorente
Investigador de la UGR y director del Laboratorio de Identificación Genética



«Objetivamente hemos perdido, aspirábamos a algo que nosotros no hemos conseguido y que sí han conseguido otros, y a eso no hay que darle vueltas ni negarlo. Pero hemos aprendido mucho y hemos creado un gran proyecto, y eso ha merecido la pena».

Tampoco duda al defender que «la UGR debe seguir adelante, ninguno de los que estamos en este tema lo hemos dudado. El trabajo que se ha llevado a cabo (que quiero personalizar en la figura de nuestro rector, profesor González Lodeiro) ha sido positivo, excelente y sobre todo trascendente. El concepto de 'BioTic' funcionará y será clave para el desarrollo de Granada, con o sin Campus de Excelencia, con o sin apoyos matizados por la política o por las conveniencias. La UGR debe de buscar otras alianzas, no tan ligadas a lo público. Creo que hemos aprendido una lección, algo así como lo que el presidente Obama usó como lema: 'Yes, we can' ...por supuesto que desde la UGR podemos».

Francisco Herrera
Número uno en TIC



Es un referente a nivel nacional e internacional que no esconde que «no me gusta el resultado ni el mapa nacional que se está creando. No me gustan las concesiones de CEI vía agregaciones de varias universidades de diferentes ciudades. Creo que no es el modelo de Campus Universitario de Excelen-

cia que potencia el desarrollo de un proyecto, que permita a una universidad mejorar su calidad y colocarse en una posición privilegiada en el panorama internacional. Se está perdiendo el objetivo inicial de tener un mapa de las universidades de mayor excelencia académica, científica y de transferencia, y se está pasando a un mapa en el que estarán casi todas las universidades españolas vía agregaciones de varias universidades en un proyecto. De esta forma, nos alejamos de la idea inicial de seleccionar las mejores universidades, proporcionarles fondos a partir de un buen proyecto y conseguir a medio plazo tener universidades con una alta visibilidad internacional y mejor situadas en los ranking internacionales».

Herrera es uno de los pocos profesores que a nivel nacional conseguirá un índice de difusión e impacto científico debido a sus trabajos que permitirá a la UGR ser mejor valorada en ranking como el de Shanghai.

Eso sí, «considero que se ha ganado», aunque matiza que «la UGR merece estar más arriba, por proyecto y por méritos cuantificables, basta ver su posición privilegiada dentro de los ranking internacionales. Es la única Universidad andaluza que tiene presencia en todos ellos, por ejemplo, la única Universidad andaluza dentro del TOP500 del famoso ranking de Shanghai».

José Manuel Palma
Vicedirector de la Estación Experimental del Zaidín



Las valoraciones son muchas. Desde la Estación Experimental del Zaidín, centro de investigación propio del CSIC, Pepe Palma dice que «lamentamos un poco que no se haya conseguido el Campus de Excelencia Internacional y digo un poco porque al menos tenemos el de Ámbito Regional, que es una plataforma para conseguir el Campus de Excelencia Internacional». A lo que añade que «nosotros mantenemos nuestro apoyo al Campus BioTic» y subraya la importancia de la bio-salud y las investigaciones de estas ramas que se están haciendo en Granada. A su juicio «Granada debe seguir apostando por esta vía».

Luis Recalde
Decano de la Facultad de Farmacia



En eso no tiene duda tampoco Luis Recalde, decano de la Facultad de Farmacia, que no oculta que en la comunidad universitaria la noticia se vivió con «decepción». Resalta que «es un proyecto bueno» y comenta cómo, en el Consejo de Gobierno de la Universidad granadina celebrado el jueves por la tarde, tal como estaba previsto porque era ordinario, se puso encima de la mesa si era necesario participar de algún 'lobby político' para conseguir la calificación de Campus de Excelencia Internacional. Las voces de los altos mandatos universitarios fueron contrarias a esta medida. En lo que no hay ni una sola discusión, a juicio de Recalde, es en seguir trabajando y seguir apostando por este plan estratégico del

Campus BioTic Granada. Del mismo modo, defiende que es un proyecto viable.

Antonio Muñoz Vinuesa
Decano de la Facultad de Ciencias de la Salud



No valora como un fracaso la calificación de Campus de Ámbito Regional. Recuerda que habrá que ver la resolución de la comisión internacional y valora que la financiación de tres millones es un «éxito porque son más que los 5,3 millones de Málaga y Sevilla, que deberán repartir». Llama la atención sobre que «a partir de ahora lo que hay que hacer es trabajar para, en cinco años, conseguir el sello de Campus de Excelencia Internacional». Confirma que la facultad apoyará al rector y que el BioTic es el proyecto de futuro para la ciudad.

Emilio Martínez de Victoria
Director del Instituto de Nutrición y Tecnología de los Alimentos



Defiende que «Granada tiene el potencial para seguir el camino». En su opinión el proyecto es «totalmente realista y sí se podrá alcanzar en 2015». Es el plazo de la estrategia y que todas las universidades tienen para que la calificación de ahora se convierta en realidad. «No considero un gran éxito, pero sí un paso importante» la decisión de la comisión internacional y la calificación. Es de los que sostiene, además, que la UGR por su estructura, potencial humano... «debe concurrir sola» al CEI.



QS WORLD UNIVERSITY RANKING

Listado de referencia internacional que recoge las 400 mejores universidades del mundo.

1 University of Cambridge
Reino Unido

2 Harvard
Estados Unidos

3 Yale
Estados Unidos

4 University College London
Reino Unido

5 Massachusetts Institute of Technology
Estados Unidos

...

148 Universitat de Barcelona
Es la primera española que aparece.

213 Universidad Autónoma de Madrid
España.

269 Universidad Complutense
Madrid. España.

335 Pompeu Fabra
Barcelona. España.

353 Universidad de Navarra
Es la última española que aparece.

tado un magnífico proyecto, y puedo decirlo, no como político, sino también en mi condición de experto». Mérida, en nombre del Ayuntamiento, cree que la Junta no ha mostrado el apoyo necesario a Granada porque «como en tantas otras cosas, demuestra que no le interesa». Para Mérida, que también es profesor de la UGR, se ha perdido una oportunidad histórica.

Jerónimo Páez
Presidente del Consejo Social de la Universidad de Granada



«Me parece que es un tema que no tiene enorme trascendencia». A su juicio, para tener proyección la UGR tiene que ser internacional, que la gente quiera venir... Asimismo, apunta que la financiación que ha obtenido la UGR ha sido mejor que la de otras universidades. A lo que agrega que el gran proyecto de esta ciudad es el Parque Tecnológico de la Salud.

Francisco Álvarez de la Chica
Consejero de Educación de la Junta de Andalucía



Antes de nada, el consejero de Educación de la Junta de Andalucía, el granadino Francisco Álvarez de la Chica, recuerda que su departamento no tiene competencias en materia universitaria. «Es que hay gente que cree que sí», precisa.

En cuanto a lo ocurrido con el proyecto 'Campus Biotic Granada', Álvarez de la Chica cree que la designación de la UGR como Campus de Excelencia de Ámbito Regional es «como para estar moderadamente satisfechos». Pero no para conformarse. Para De la Chica, la UGR debe seguir trabajando para alcanzar el escalón superior.

Respecto a la conveniencia, o no, de unir fuerzas con otra institución académica –como han hecho las universidades de Málaga y Sevilla, que sí han conseguido el objetivo tras decidir ir de la mano–, De la Chica prefirió no pronunciarse. «Supongo que es una decisión que debe basarse en aspectos técnicos y no me siento capacitado para valorarla», concluyó.

El debate está abierto. En la UGR deberán decidir si concurren con un nuevo proyecto. Por ahora, el rector ya ha dicho que hay que trabajar y desarrollar este plan estratégico. Primero deberán elegir un coordinador. También esperan el informe de la comisión evaluadora para ver qué se debe corregir. La ciudad también deberá decir y hacer algo más.

¿Deberá presentar un proyecto conjunto con otra universidad? El rector no es partidario de ese modelo y no está sólo, hay universitarios que creen que la UGR tiene entidad suficiente para ir sola y, además, lo otro dicen que es desvirtuar el proyecto.

Antonio Martínez Caler
Presidente de la Diputación de Granada



La valoración de las instituciones tiene sus matices. Martínez Caler argumenta que «sin duda la financiación inicial de tres millones de euros que va a recibir, gracias a la calificación de Campus de Excelencia Regional, va a posibilitar la puesta en marcha de algunas de las acciones estratégicas que recoge el plan presentado, lo cual va a suponer un auténtico impulso y un importante paso adelante del proyecto». Así las cosas, «en absoluto se ha perdido, tras esta experiencia queda la compensación de la notable consideración de Campus de Excelencia Regional, un reconocimiento que supone un elemento diferenciador y un marchamo de calidad para nuestra Universidad en relación con el resto».

Juan Antonio Mérida
Portavoz del equipo municipal de gobierno del Ayuntamiento de Granada



Por su parte, la valoración del Consistorio puede resumirse en: «Granada vuelve a ser la gran olvidada». El Ayuntamiento de Granada recuerda que las negativas no son nuevas para la UGR. Juan Antonio Mérida asegura que en los últimos años, todas las provincias andaluzas han obtenido avances de inversiones para su Universidad, excepto la de Granada, que es la única que se ha quedado sin nada, según su valoración. «Lo mismo que ha vuelto a ocurrir ahora con el Campus de Excelencia y a pesar de que se ha presen-

LA COMISIÓN INTERNACIONAL

Los Campus de Excelencia fueron elegidos por nueve científicos y académicos europeos y españoles. Componían un conjunto heterogéneo que aportaría una visión global para seleccionar las mejores ideas bajo una premisa común: la excelencia.

► **Juan Ignacio Cirac.** Director de la División de Física Teórica del Instituto Max Planck.

► **Georg Winckler.** Presidente de la Universidad de Viena, miembro de la European University Association y ex-presidente de esta.

► **Bernd Huber.** El presidente de la Ludwig-Maximilians-Universität de Munich y miembro de la Liga Europea de Universidades de Investigación.

► **Ligia Deca.** La presidenta del Comité Ejecutivo de la Asociación Europea de Estudiantes.

► **Catherine Cesarky.** Participó en la selección de los proyectos de la 'Opération Campus' francesa.

► **Matthias Kleiner.** Del Comité de Evaluación de la 'Initiative for Excellence' alemana.

► **Dominique Perrault.** Especialista en diseño y arquitectura de campus.

► **Teresa Muñoz.** Secretaria General de UGT de Asturias.

► **Xavier de Irala.** Ex presidente de Iberia.

Buenaventura Clares
Director de la Escuela de Informática y Telecomunicaciones



Utiliza otro calificativo para la decisión de la comisión internacional que ha evaluado los proyectos: «Fabuloso». Hace ver que en dos años se han conseguido diez millones de euros (el año pasado siete y este tres, por el momento), que «en el caso de no concurrir no los tendríamos». Señala que la UGR «sigue jugando» y tiene un plan estratégico que es «alcanzable y desarrollable».

Jesús Quero
Gerente del Parque Tecnológico de la Salud



En esa línea de positivismo se postula el gerente del Parque Tecnológico de la Salud, que era agregado promotor. «El resultado ha sido francamente muy bueno. Es un proyecto que trasciende los límites de la UGR. Es un proyecto de una ciudad que tiene pocas perchas a las que agarrarse». A su entender este reconocimiento «supone un estímulo». Además, se puso a disposición de la Universidad para seguir trabajando.

Alfredo Berzal Director del Instituto de Parasitología y Biomedicina 'López Neyra' del CSIC y agregado promotor del Campus BioTic



Subraya que el compromiso con el proyecto continúa. Compartió el razonamiento de Quero y redundó en el apoyo a la institución universitaria granadina.

LA POSTDATA
CARLOS MORÁN

'PARADISE'



LA Universidad de Granada, también conocida por el alias 'UGR', tampoco ha logrado este año –y van dos intentos– la designación de Campus de Excelencia Internacional, que 'naide' sabemos lo que es. El revés no debería desmoralizarnos. En la misma portada que IDEAL anunciaba la mala nueva académica, se podía leer en grandes caracteres: «Un granadino abre el mayor burdel de Europa». Vaya lo uno por lo otro. ¿Quién dijo que en esta tierra nuestra sólo hay rentistas y que faltan emprendedores? ¡Toma I+D+i!

El 'hiper-puticlú' está en La Jonquera, a un tiro de piedra de Francia, y se llama 'Paradise', que, por poner alguna pega, no es un nombre como para tirar cohetes. Es una lástima que José Moreno, que esa es la gracia del paisano, no le haya echado un poco más de imaginación (I+D+i+I) a la hora de buscar una denominación que estuviera a la altura de las circunstancias.

Sin acritud, Pepe: 'Paradise' suena a discoteca pachanguera de los años 70 del siglo pasado. Huele a 'pachuli' y a moqueta pringosa. Evoca a una mariconera y sabe a garrafrón. Es que dices 'Paradise' y te entra acidez estomacal. ¡Pepe, 'coho-nes', que vivimos en el mundo 3.0! Miras el luminoso y te sale un orzuelo. Y así no hay quien entre a empujar –salvo que seas un machote como el alcalde Valladolid, claro–.

Teniendo en cuenta la ubicación geográfica del prostíbulo, hubiese estado mejor algo más lírico, tipo 'Frontier dreams' – 'Sueños fronterizos' –, o 'French Connection', por aquello de la cercanía de las Galias y lo de 'conectar'... ustedes ya me entienden.

Aunque el nombre ideal sería: 'Campus de excelencia internacional'. Lo tiene todo. Una pena que ya esté registrado.

Postdata: Está el Ayuntamiento de Granada empeñado en convencernos de que nada tiene que ver con las incordiantes obras del Metro. Incluso ha hecho un 'spot' televisivo para endilgarnos esa monserga. No cuela. No vale bajarse del tren cuando ya está en marcha. Haberlo pensado antes.

ESTRATEGIA DE FUTURO

Teodoro Luque Martínez
Catedrático del Departamento de Comercialización e Investigación de Mercados y responsable del Proyecto Campus BioTic

PERFIL

MARÍA JOSÉ GÁLVEZ RUIZ
Profesora Titular de Física Aplicada



Su propuesta es la de los que respetan lo mejor de lo existente y se lanza hacia el futuro, con estrategias que implican más oportunidades y mejor calidad de vida

Siempre he pensado que la mejor defensa de un trabajo, de una idea, de una propuesta, es la defensa de quien lo hace. Las cosas nunca tienen sentido si no consideramos quién las construye y a quién van dirigidas, si no tenemos en cuenta quién las explica o quién las motiva. Por eso, no dudé en aceptar la responsabilidad de escribir esta semblanza sobre mi compañero Teodoro Luque Martínez a pesar de la sorpresa inicial al recibir un encargo para mí tan poco habitual como inesperado. Es posible que las siguientes líneas sean demasiado subjetivas o, incluso, contengan algún error, pero, sobre todas las cosas, son sinceras.

Mi relación con Teodoro, de ahora en adelante Teo, comienza hace aproximadamente año y medio, un periodo de oportunidades para mí. La primera oportunidad surgió cuando el Rector de la Universidad de Granada nos dio el encargo a una serie de compañeros de elaborar el proyecto de Campus de Excelencia bajo la coordinación de Teo. Con todos ellos, y singularmente con Teo, se han ido sucediendo el resto de valiosas oportunidades: conocer a otras personas, intercambiar ideas, compartir estudio, reflexiones, intuiciones y sentimientos y, claro está, aprender. Hablaba al principio de la importancia del factor humano. De esto sabe mucho Teodoro. Cuando reviso su curriculum o recuerdo su forma de trabajar, advierto de inmediato que la utilidad, el pensar en los demás, es el principio y fin de toda su actividad.

Teo se define como un hombre de pueblos, y es así. Nacido en Jaén, en el pueblo de Martos, creció en Benalúa y en Guadix y se declara vecino de Purullena desde hace 28 años. No reniega de ningún sitio, por el con-

trario, mantiene intactas sus raíces, quizás porque de cada sitio ha sabido recoger lo mejor y posiblemente ha dejado lo mejor de sí. Creo que esto no es cosa de aptitudes, esto les ocurre a las personas de buenas actitudes. Y las de Teo son siempre las mejores ante cualquier reto o dificultad.

Yo lo imagino de niño, perspicaz, observador y feliz, en tardes de juegos, meriendas y helados, absorbiendo todo lo que podemos aprender de la vida que bulle a nuestro alrededor, soñador e ilusionado, imaginando proyectos de futuro.

Se licenció y doctoró en Ciencias Económicas y Empresariales por la Universidad de Sevilla y, desde entonces, cuesta sintetizar su curriculum académico. Regresó a nuestra provincia para ser profesor de la Escuela de Turismo de Granada durante 5 años y, desde hace más de dos décadas, ejerce de profesor en nuestra Universidad, como catedrático desde el año 2000. Realizó un master de Turismo en la Universidad de Angers (Francia) en 1989, cuando pocos hacían este tipo de estudios y menos aún en el extranjero. Coordina un grupo de investigación, ha dirigido 9 tesis, tiene una alta dedicación a la docencia, en grado y en posgrado, ha sido responsable de másteres y de la puesta en marcha de varios doctorados y un programa de doctorado, ha impartido cursos en numerosas universidades de España, pero también en Europa, Sudamérica, Estados Unidos y Canadá, ha publicado numerosos artículos científicos y un buen puñado de libros... Si esto no pareciera más que suficiente para la mayoría, también se puede reseñar su dedicación a la gestión de la Universidad de Granada como Director de su Departamento, Vicerrector de Relaciones con la Empresa y Plan Estratégico de la Universidad de Granada o, en la actualidad, como Delegado del Rector para el proyecto de Campus de Excelencia Internacional.

De aprendiz

Sin embargo, la vida universitaria no le ha hecho a Teodoro olvidarse de dónde procede, dónde están sus raíces. Su implicación con 'sus pueblos' se ha demostrado continuamente y desde mucho tiempo atrás. Su primer trabajo con alta en la Seguridad Social fue de aprendiz en una campaña de verano en la Azucarera de Benalúa, y no ha dejado de contribuir al progreso de la comarca accitana, participando en la creación de



Teodoro Luque Martínez. :: R. L. PÉREZ

empresas y la puesta en marcha de la Oficina de Promoción de Empleo de Guadix o desarrollando proyectos y contratos de investigación con numerosas entidades.

Pues sí, se ha empleado bien, incluso en excavaciones de arqueólogo consorte, junto a su mujer. También me lo imagino descubriendo pasado para diseñar futuro.

Todo este bagaje fundamenta unos de sus valores más preciados: sus capacidades. Tiene capacidad de orga-

«Advierto que pensar en los demás es el principio y fin de toda su actividad»

«Su primer trabajo con alta en la Seguridad Social fue de aprendiz en la azucarera»

nización, de inventar proyectos inteligentes, de diseñar estrategias, de poner los medios para conseguir objetivos y cumplir sueños. Por eso hizo el Plan Estratégico de la Ciudad de Granada, el de la Universidad de Granada, el estudio de Impacto Económico de la Universidad de Granada y por eso ha elaborado el Plan Estratégico de conversión a Campus de Excelencia Internacional.

Su huella es profunda, su compromiso firme y su tenacidad probada. Como decía antes, por donde pasa deja lo mejor de sí.

Saber hacer

Otro de sus valores es la adaptación. Su propuesta es la de los inteligentes, la adaptación a nuevos tiempos, a nuevos espacios, a nuevas relaciones, pero conservando lo positivo, preservando identidades y revalorizando lo bueno de cada lugar, siempre mirando al futuro, con una buena estrategia, la que implique mayor desarrollo, más oportunidades y mejor calidad de vida.

Todos sus valores están alineados con una buena dosis de pasión. Es un apasionado de su gente, de su trabajo, de sus aficiones, de sus proyectos. Es persona cercana, sencilla, que disfruta de la vida siempre aportando. A Teo podemos encontrarle sirviendo bebidas detrás de una barra en las fiestas del colegio de sus hijos, dibujando en un esquema una idea, soñando con metas justas mientras asciende montañas en su bicicleta, siempre subiendo, siempre superando pendientes, siempre en pos de cosas.

No puedo dejar de mencionar y destacar que todos sus valores los comparte sin condiciones. Lo que hace es útil porque está a disposición de quien lo desee. El conocimiento es útil sólo cuando se transfiere a los demás. Sus ideas son siempre claras y las expresa clara y libremente. Esto habla de su extraordinario compromiso con la formación. La suya, sólida, la emplea en formar para saber, pero también para saber hacer y, es más, para hacer saber-hacer. Teo es de los imprescindibles de Bertolt Brecht, de los que luchan todos los días en sus pueblos, en su ciudad, en su universidad. Sabe de ésta, sabe de su entorno, sabe que los proyectos de futuro son los que se conforman aunando esfuerzos, identificando objetivos comunes, con una buena visión y una mejor estrategia para avanzar, para progresar, para alcanzar esa Felicidad con la que soñaba la Ilustración.

Albert Einstein dijo que una teoría es más grandiosa cuanto mayor es la simplicidad de sus premisas, mayor número de fenómenos relaciona y más extensa es el área de su aplicación. Esta es la impresión que me causan sus proyectos. Estoy convencida de la utilidad de los mismos hoy y mañana. No es en vano, por tanto, que haya escrito para nuestro proyecto de Campus de Excelencia Internacional el lema 'Compromiso para un desarrollo compartido'. Teo es un hombre comprometido y sin duda alguna merece la pena compartir con él proyectos, trabajo, reflexiones, dudas, complicidades, decepciones y, aún más, ilusiones.

LA MIRILLA



ENCARNA XIMÉNEZ DE CISNEROS

Homenaje de Jaén en Granada

Reconocimiento a Andrés Cárdenas, la actriz Rosario Pardo y al Mueso Zabaleta

Fiesta grande de la Casa de Jaén en Granada para reconocer el buen trabajo. Y si siempre es grato hablar de reconocimientos, mucho más cuando uno de ellos va a un buen compañero y amigo. Hablo de Andrés Cárdenas, que recibía el galardón de manos del vicepresidente de la Casa, **Sebastián Ruiz**. Otra de las protagonistas fue la actriz **Rosario Pardo** (Doctor Mateo o Cuéntame, entre otras intervenciones en la pequeña pantalla); y el **Mueso Zabaleta** de Quesada, del que es directora Rosa Valiente. A ellas se lo entregaban el presidente de la Casa de Jaén, **Francisco González de Castro** y **Apolonio Caravaño**, respectivamente.

Hubo muchos momentos emotivos, como el recuerdo a un socio fallecido hace unos meses, **Pablo Velilla**, que se llevó uno de

los mayores aplausos de la jornada. Y, como es tradicional en estos encuentros de la Casa de Jaén, también dos asociados tuvieron su diploma. Este año han sido para **Eufemia Valverde** y **Juan Martínez**.

Entre los asistentes, el que fuera rector de la Universidad, **Lorenzo Morillas**, o la secretaria de la institución convocante, **Carmen Martínez**, que, como todos, disfrutaron de un acto cuya presentación contó con el buen hacer de otro querido compañero, **Enrique Seijas**.

Enhorabuena para todos y, en especial, para mi compi Andrés y toda su familia.

Bodas de plata por Derecho

Y a otra parte. Cursaron sus estudios entre los años 80 y 85 en la facultad de Derecho y han querido reunirse para revivir esa época en unas bodas de plata que han tenido diversos puntos de en-



Entraron por primera vez en la facultad de Derecho hace treinta años. :: R. L. PÉREZ



Miembros de la Casa de Jaén con los galardonados. :: R. L. P.

cuentro, entre ellos, el vivido en el Paraninfo del que fue su lugar de estudio durante cinco cursos.

Allí estaba el actual decano, **Juan López**, y algunos destacados profesores. La cena de gala fue en el mismo lugar donde se realizó la cena fin de carrera. Una cena, la de ayer, en la que se esperaba a una de las alumnas más conocidas, por ser la vicepresidenta de la Junta de Andalucía, **Mar Moreno**.

Estuve un rato escuchando algunas de las intervenciones que disfruté el grupo -amplísimo, por cierto-, de cuyo encuentro me enteré por **Nana Solana** y en cuyo comité organizador ha trabajado intensamente **Jesús Cañavate**. Una reunión cargada de emociones y de recuerdos. ¡A por los cincuenta! Despacito, claro, que no hay prisa.

LOTERÍA NACIONAL		SORTEO DEL DÍA 23 DE OCTUBRE DE 2010 Diez series de 100.000 billetes cada una		SORTEO 84 10		Lista acumulada de las cantidades que han correspondido a los números premiados, clasificados por su cifra final		Estos premios caducan a los tres meses, contados a partir del día siguiente al de la celebración del sorteo	
0	1	2	3	4	5	6	7	8	9
Números Euros/Billete	Números Euros/Billete	Números Euros/Billete	Números Euros/Billete	Números Euros/Billete	Números Euros/Billete	Números Euros/Billete	Números Euros/Billete	Números Euros/Billete	Números Euros/Billete
19300 660	19301 600	19302 720	19303 660	19304 780	19305 600	19306 600	19307 600	19308 600	19309 600
19310 660	19311 600	19312 600	19313 660	19314 660	19315 600	19316 600	19317 600	19318 600	19319 600
19320 660	19321 600	19322 600	19323 660	19324 660	19325 600	19326 600	19327 600	19328 600	19329 600
19330 660	19331 7.680	19332 120.000	19333 7.740	19334 660	19335 600	19336 600	19337 600	19338 600	19339 720
19340 660	19341 600	19342 600	19343 660	19344 660	19345 600	19346 600	19347 600	19348 600	19349 600
19350 660	19351 600	19352 600	19353 660	19354 660	19355 600	19356 600	19357 600	19358 600	19359 600
19360 660	19361 600	19362 600	19363 660	19364 660	19365 600	19366 600	19367 600	19368 600	19369 600
19370 660	19371 600	19372 600	19373 660	19374 660	19375 600	19376 600	19377 600	19378 600	19379 600
19380 660	19381 600	19382 600	19383 660	19384 660	19385 600	19386 600	19387 600	19388 600	19389 600
19390 660	19391 600	19392 600	19393 960	19394 660	19395 600	19396 600	19397 600	19398 600	19399 600
34400 660	34401 600	34402 720	34403 660	34404 780	34405 600	34406 600	34407 600	34408 600	34409 600
34410 660	34411 600	34412 600	34413 660	34414 660	34415 600	34416 600	34417 600	34418 600	34419 600
34420 660	34421 600	34422 600	34423 660	34424 660	34425 600	34426 600	34427 600	34428 600	34429 900
34430 660	34431 600	34432 600	34433 660	34434 660	34435 600	34436 600	34437 600	34438 600	34439 720
34440 660	34441 600	34442 600	34443 660	34444 660	34445 600	34446 600	34447 600	34448 600	34449 600
34450 660	34451 600	34452 600	34453 660	34454 660	34455 600	34456 600	34457 600	34458 600	34459 600
34460 660	34461 600	34462 600	34463 660	34464 660	34465 600	34466 600	34467 600	34468 600	34469 600
34470 660	34471 600	34472 600	34473 660	34474 660	34475 600	34476 600	34477 600	34478 600	34479 600
34480 660	34481 600	34482 600	34483 660	34484 660	34485 600	34486 600	34487 600	34488 600	34489 600
34490 660	34491 600	34492 12.600	34493 600.300	34494 12.660	34495 600	34496 600	34497 600	34498 600	34499 600
Terminaciones		Terminaciones	Terminaciones	Terminaciones		Terminaciones	Terminaciones	Terminaciones	Terminaciones
000 360		592 300	5973 1.560	714 360		8396 1.500	5347 1.500	058 300	119 300
0 60		02 120	493 1.260	744 360			6057 1.500	908 300	429 300
			913 360	04 180			157 300		799 300
			93 360	4 60			657 300		39 120
			3 60				887 300		
							917 300		
ESTE SORTEO ADJUDICA 3.584.100 DÉCIMOS PREMIADOS POR UN IMPORTE TOTAL DE 42.000.000 DE EUROS									
PREMIO ESPECIAL 2.940.000 € Núm. 34493 PRIMER PREMIO		FRACCIÓN 1.*	SERIE 7.*	PREMIO ACUMULADO 3.000.030 €					

INSTRUCCIONES PARA LA CONSULTA DE ESTA LISTA

1.* Compruebe si la fecha del sorteo y el dibujo que figuran en la parte superior de la lista coinciden con los de su billete o décimo.
2.* En cada columna, y sólo en ella, están todos los premios y reintegros que han correspondido a todos los números que terminan con la cifra grande que la encabeza, clasificados en dos grupos: números sueltos y terminaciones.
Por ejemplo, si su número termina en 1, ha de fijar su atención únicamente en la columna

encabezada con un uno. Los premios indicados en la columna euros/billetes son los que corresponden a un billete, o sea, a diez décimos.
3.* Vea si en la columna de números aparece el que Vd. juega y, si así fuera, a la derecha encontrará acumulado el importe total de los premios que han correspondido al billete, son excepto de los especiales que figuran y acumulados en el resadido inmediatamente anterior a estas instrucciones.

4.* Si no está su número completo puede tener premio en el grupo de terminaciones. Si las hay de cuatro cifras y su número las tiene igualmente dispuestas, a la derecha encontrará el total de premios que han correspondido a todos los números que terminan con esas cuatro cifras.
Si no tiene premio por terminación de cuatro cifras, o no las hay, proceda en la misma forma con las terminaciones de tres cifras, en su caso con las de dos y, finalmente, con las de una.

«Producimos el mejor tratamiento antiedad y a un precio mínimo»

Bioprocesa Technologies es una empresa de base tecnológica que inició su andadura en enero de este año. «Las perspectivas son inmejorables», dicen

:: A. G. P.

Sólo tiene nueve meses, pero Bioprocesa Technologies pisa firme. El negocio empresarial se puso en marcha en enero y en su presentación, en tan sólo 15 días se agotó la primera producción de crema y serum. Tuvieron clientes desde todos los puntos de España. «Enseguida se elaboró la segunda edición con mejoras, hasta llegar a la actual formulación, totalmente perfecta, innovadora y que revoluciona totalmente el mundo, que hasta ahora conocemos de la cosmética. Su formulación está protegida bajo secreto industrial, y su elaboración está exenta de conservantes, parabenos y aceites añadidos».

Bioprocesa nació fruto de la unión de empresarios de Granada y de la investigación de Antonio Martínez, profesor del departamento de Ingeniería Química de la Universidad de Granada. «Somos tres trabajadores en colaboración con nuestro laboratorio, también en Granada, con más de doce personas», explica Jesús Sánchez.

La investigación que estaban realizando era sobre aceites ecológicos y ozono y la aplicación derivó en la cosmética. «Desde un principio fuimos muy exigentes con la meta marcada, pues nadie en el mercado había conseguido tal formulación, y sobre todo que la aplicación del ozono fuera eficaz y real, ni siquiera las grandes multinacionales lo habían, ni lo han, conseguido. Y ha sido una empresa granadina, con personal granadino quien ha dado ejemplo de que con un buen departamento de I+D, se pueden alcanzar objetivos que a priori son imposibles», defiende.

Con este logro en el campo de innovación cosmética, nació Ozeania O3, que «no es una crema más, es la búsqueda, desarrollo y estudio de la 'crema perfecta'».

Líneas de investigación

En la actualidad en Bioprocesa trabajan en tres campos: dermocosmética, microencapsulación y biolubricación. «Aunque el mayor logro a nivel científico lo hemos obtenido en la primera. Y no sólo estamos desarrollando las ventajas del ozono en cremas y serum, si no también ponemos en el mercado aceites vegetales ozonizados utilizados en el mundo de la medicina y que actualmente, los farmacéuticos y dermatólogos están adquiriendo en países extranjeros».

En dermocosmética, y al tratarse de un tratamiento con efectos visibles e inmediatos con un respaldo científico, «sólo podíamos ponerlos a disposición de los clientes mediante las farmacias, que son las que mejor pueden informar al



En el laboratorio. Jesús Sánchez y Antonio Martínez presentan sus productos. :: IDEAL

consumidor sobre cualquier crema a aplicar en la piel». Además de España, Ozeania O3 se vende en México, allí las investigaciones sobre el ozono son más conocidas que en Europa, y «pronto se pusieron en contacto con nosotros para su distribución».

En Bioprocesa no paran. «Ahora estamos desarrollando en dermocosmética liporeductores, aceites vegetales ozonizados, aceites para profesionales de fisioterapeutas, y seguimos investigando en biolubricación y microencapsulación».

En lo que respecta al futuro, Sánchez sostiene: «Las perspectivas son inmejorables, sólo hace falta que el público la conozca y sobre

todo que la pruebe la primera vez. Tendrá el privilegio de utilizar el mejor tratamiento anti edad del mercado a un precio mínimo. Gracias a los organismos que nos han apoyado hemos podido estar más de dos años de investigaciones y ahora que no se repercutan en el precio final».

Felicitaciones

Bioprocesa vende unas 500 unidades al mes. «Lo que si está claro es que quien la prueba se hace adicto a esta crema... muchas mujeres nos han llamado personalmente para darnos las gracias y felicitarnos por el producto». En lo que respecta a las ayudas y apoyos: «Está claro que

sin un apoyo cuando nace la idea, es imposible hacerla crecer. Sólo lo consiguen las grandes marcas que con sus campañas de marketing nos hacen pensar que el producto que contiene el envase es fruto de investigaciones..., pero en realidad no es así, las investigaciones salen de un laboratorio y de años de investigación a cargo de profesionales. Por ello la inversión en innovación es importantísima, es el futuro de la economía y de los mercados. Se innova o se muere».

En esta empresa de base tecnológica han dejado claro que ellos no tienen miedo a indagar y ofrecer al mercado el mejor producto posible en la actualidad.

A SABER

La empresa Datos

Bioprocesa Technologies es una empresa de base tecnológica (EBT) spin-off de la Universidad de Granada. Ha desarrollado un proceso de ozonización para su gama de productos Ozeania O3, lo que se advierte en el aroma que se percibe de los productos. Los cosméticos se han diseñado con tecnología desarrollada en la UGR. Más datos en la página <http://www.bioprocesa.es>.